

EL COMERCIO.

Año XXXIII.

Lunes 23 de Agosto de 1875.

Núm 11 559.

CADIZ 23 DE AGOSTO DE 1875.

Correo de anoche.

MADRID 21.

La *Gaceta* de hoy publica los decretos del ministerio de la Guerra, nombrando consejero suplente de la sala de gobierno del consejero supremo de la Guerra al brigadier D. Juan Guillen Buzarán, actual gobernador militar de la provincia y plaza de Cádiz, y para este punto al brigadier D. Antonio Rodríguez Sierra.

También publica un real decreto de Fomento, disponiendo que se proceda inmediatamente a formar el escalafón de catedráticos de las Universidades.

La *Gaceta* publica las siguientes noticias de la guerra.

Norte.—El general en jefe participa se presentaron ayer mañana en Vitoria 8 carlistas armados, del segundo batallón castellano, manifestando es general en el batallón el deseo de abandonar sus filas, y que en distintos puntos del territorio de su mando se habían acogido a indulto 17 más.

El general Blanco dice han llegado a San Sebastian procedentes de Bayona 21 desertores de las facciones valencianas y catalanas.

Cataluña.—El general Martínez Campos, en telegrama de ayer, da cuenta de que en la noche anterior se le presentaron 17 artilleros carlistas de la Seo, manifestando que la guarnición había sufrido ya un nueve por ciento de bajas, y que había gran desfaleto en las tropas de ella, sostenido por el fanatismo que les comunican Lizárraga y el obispo.

El brigadier Cassola dice que continúa persiguiendo sin descanso a Dorregaray, cuyas fuerzas van desmorazadas por las continuas deserciones y en estado de gran indisciplina rehuyendo todo combate.

Comandancia general de las fuerzas navales del Norte.—Excmo. é Ilustrísimo Sr.: En el día de ayer por telegrama, dije a V. E. I. lo siguiente:

«Ayer tarde, sobre Lequeitio y en una pequeña embarcación, atracaron al *Marqués del Duero*, que estaba de crucero, dos comandantes y un alférez carlistas, presentándose al comandante del buque como pasados. Los condujo a esta Concha, y anoche hice entrega de ellos al general Blanco, el que les dió alojamiento, y hoy los pasará a su corte. Un marinero anciano y un muchacho que tripulaban la embarcación, quedan aquí en libertad.»

Y al corroborarlo debo agregar que, según han manifestado los citados jefes y oficial, desde el primer bombardeo experimentado en Lequeitio, han emigrado cerca de las dos terceras partes de la población; emigración que ha ido en aumento en los siguientes, hasta quedar solo unas 50 familias de las más necesitadas, siendo considerabilísimos los destrozos causados al caserío.

Dios guarde a V. E. I. muchos años.—En la mar, a bordo de la fragata *Vitoria*, 17 de Agosto de 1875.—Excmo. é Ilmo. Señor:—José Polo de Bernabé.—Excmo. é Ilmo. señor ministro de Marina.

—Santander 19 de Agosto.—El comandante general de las fuerzas navales al ministro de Marina:

«Bombardeado Lequeitio con mucho efecto, y apagada durante algún tiempo la batería con la que el enemigo ha hostilizado *Vitoria* y que ya era conocida. No hay bajas.

En la mar, a bordo de la fragata *Vitoria*.

Según telegrama recibido hoy en el ministerio de la Guerra, el general Blanco ha tomado las formidables posiciones de Montevideo y Aramburu, que tenían ocupadas los carlistas y desde las cuales hostilizaban a Hernani, molestando de este modo la comunicación con San Sebastian.

Las tropas han fortificado las posiciones conquistadas.

Se le han hecho al enemigo 12 muertos, dos prisioneros, de los cuales uno es oficial, y gran número de heridos.

Nuestras pérdidas han sido bien escasas.

—La *Agencia Fabra* nos trasmite esta tarde el siguiente telegrama:

«*Bourg Madame* 20.—El comandante de la fortaleza de la Seo de Urgel ha sido muerto por un casco de granada.»

—Está fuera de toda duda que a Dorregaray, no le quedan arriba de 6.000 hombres de los nueve mil y tantos que sacó del Centro, y los que con él siguen, en su mayor parte, desean ocasión propicia para regresar a sus casas, desertando ó presentándose a indulto.

—Ayer se han presentado al cónsul de España en Burdeos, jurando fidelidad a D. Alfonso XII, siete oficiales y nueve voluntarios carlistas, desertores de las facciones del Centro. Han sido enviados a Bayona para que vengan a España.

—El general Loma, que ha llegado a Medina de Pomar ha vuelto a encargarse del mando de su cuerpo de ejército.

También ha vuelto a encargarse de su división el general Villegas.

—Se ha concedido licencia al general Blanco para que pueda pasar a los baños de Puertollano.

—El consejo con S. M. dará esta mañana de nueve a diez y media, tratándose casi exclusivamente de la guerra. Después se reunieron los ministros un breve rato en Estado, retirándose antes de las doce.

—El Nuncio de Su Santidad ha celebrado ayer una importante conferencia con el señor ministro de Gracia y Justicia.

—Para el Domingo es esperado en Madrid el señor Ayala.

—Para el Martes es esperado también el señor Salaverría.

—Los obispos electos de Gerona y Menorca han estado en palacio a ofrecer sus respetos a S. M. el Rey.

—El señor marqués de Cabra irá a Paris después de tomar los baños en Oñateña.

—Según los últimos despachos, el brigadier Pando se halla ya fuera de peligro.

—Hemos recibido cartas de Bayona en las cuales se nos dice que en aquella ciudad corre como muy válido el rumor de que Mogrovejo, Hormazas, Mendiri y algunos otros han sido presos en Estella por orden de D. Carlos.

—No es cierto que los generales Palanca y Socías regresen a esta corte de cuartel, pues solo han obtenido el sueldo de Asamblea.

—Es probable que en uno de los primeros consejos de ministros se trate algo relativo a alto personal de la armada aunque nada hay aun resuelto definitivamente.

—Después de una larga y penosa enfermedad falleció anoche el eminente actor D. Joaquín Arjona.

—A la noticia de las lamentables pérdidas de D. Joaquín Arjona y del doctor Delgado Jugo, tenemos que añadir la del distinguido académico, D. Fermín de la Puente Apezchea, que ha fallecido en Omoño, provincia de Santander, donde se hallaba de temporada. Las circunstancias de tan respetable señor hace doblemente sensible su muerte.

—Se ha dado orden para que sea trasladado a Madrid el cadáver de D. Fermín de la Puente Apezchea.

Nueva-York 20.—Han sido arrestados en Georgia 80 negros por sospechas de conspiración de asesinato contra el general Blancs.

Nótase grande agitación en el Sur.

Constantinopla 20.—Se asegura que los embajadores de las naciones extranjeras han aconsejado al gobierno una suspensión de hostilidades en la Herzegovina con el fin de que puedan conocerse las quejas de los insurrectos.

El gobierno turco no ha querido acceder a este consejo.

Paris 20.—Numerosos cuerpos francos servios pasan a Bosnia.

Ha estallado la insurrección en la Croacia turca.

Paris 20.—El periódico el *Temps*, conforme con el *Nord de Bruselles*, asegura que Rusia se ha puesto de acuerdo

con Austria y Alemania para invitar a las demás potencias a fin de arreglar las dificultades de la cuestión de Herzegovina, con el consentimiento de todas las naciones, para impedir que estalle una guerra europea.

Paris 20 (tarde).—Un telegrama de Bourg-Madame anuncia que el obispo de Urgel ha dado una pastoral belicosa fechada el 8 de este mes en la fortaleza de Urgel.

Roma 20.—La pastoral del obispo de Urgel ha sido muy censurada.

CORRESPONDENCIA.

MADRID 21 de Agosto.

Después de las nueve ha comenzado bajo la presidencia de S. M. el consejo de ministros, habiendo terminado a las diez y media. En él se ha dado cuenta del despacho ordinario, tratándose muy a la ligera de algunas cuestiones políticas para cuya resolución se aguarda la llegada de los Sres. Ayala y Salaverría. Terminado el consejo se reunieron en la secretaría de Estado, separándose cerca de las doce.

La nueva combinación de gobernadores, hace poco anunciada, presenta algunas dificultades, y es probable haya que hacer en ella alteraciones, a las cuales no son ajenas influencias constitucionales.

El general Jovellar ha marchado a la Seo con el objeto de conferenciar con el general Martínez Campos y ponerse de acuerdo a fin de terminar cuanto antes con las facciones catalanas, cuyo último baluarte (Seo de Urgel) se espera esté en poder del ejército antes de que termine el presente mes.

El sitio de la Seo ha comenzado a regularizarse y están terminándose con la mayor actividad las últimas baterías de sitio. Han llegado algunas fuerzas, con las que se evitará cualquier sorpresa del enemigo. Los carlistas se defienden con tenacidad.

Según noticias del Norte continúan llegando a Estella desterrados de diferentes provincias, lo que cada día da lugar a nuevas disidencias entre ellos por la falta de medios con que poder sostenerse.

El partido republicano se organiza y se prepara para la próxima lucha electoral, según se decía hoy en círculos políticos. El gobierno no obstante y por si fueran otras sus intenciones se halla preparado y conoce sus planes.

Los ministros de Gobernación y Guerra han despachado con S. M. el Rey.

El cardenal Moreno ha conferenciado hoy con los Sres. Cánovas y Cárdenas.

Ultimas noticias.

Madrid 21 de Agosto.

Tristany se dirige a Cataluña para encargarse del mando.

Varios cabecillas han sido presos en Estella por orden de D. Carlos.

Una granada ha matado al comandante de la fortaleza de Urgel.

Cambios: Paris: 5'03.—Londres: 43'20.—3 por 100: 16'45.—Bonos: 54'00.

FABRA.

Gacetillas.

La procesion de indiccion del Santo Jubileo se verificó ayer tarde en la forma que se habia anunciado, asistiendo el Ilmo. Sr. Obispo, con el Cabildo catedral, un numeroso clero y casi todas las hermandades. Asistieron también el Ayuntamiento presidido por el Sr. Alcalde, varios diputados provinciales, jefes y oficiales de la guarnicion y de la plaza, funcionarios públicos, etc., etc.

Desde la Santa Iglesia Catedral la procesion se dirigió a la Iglesia de Ntra. Señora del Rosario, regresando luego a la Basílica.

Antes de anoche ocurrió una lamentable desgracia en Puerta de Tierra.

Dos artilleros entraron en disputa: uno de ellos disparó la carabina contra su adversario, que salió ileso, pero el proyectil alcanzó a dos mugeres que a la sazón pasaban por aquel si-

tio, resultando ambas heridas y una de gravedad.

Los dos artilleros están presos.

El señor coronel Miñano, ha sido designado para encargarse del depósito de prisioneros carlistas establecido en Cádiz.

Leemos en el *Guardian* de Gibraltar del 20: «La fragata italiana *Vittorio Emanuele*, que llegó hoy a este puerto, procedente de Cartagena, cambió los saludos con la plaza y la corbeta brasileña *Nichteroy*».

Ayer tarde hubo carrera de cintas en el paseo de las Delicias, con cuyo motivo fué numerosísima la concurrencia.

Por la noche en el Teatro Principal y en el Circo Ecuestre un lleno completo.

En el Gran Teatro una buena entrada. La temporada de baños ofrece, pues, en Cádiz grandísima animación.



CUARTO ANIVERSARIO

del fallecimiento de
LA SEÑORA

D.ª Salvadora Murphy y Martí
de Terry,
Q. S. G. G.

El turno de Jubileo Circular que tendrá lugar los días 24, 25 y 26 del corriente, en el convento de RR. MM. Concepcionistas Descalzas; y las misas rezadas que se celebren de media en media hora desde las seis de la mañana a las doce los expresados días, en dicho convento, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su desconsolada familia suplica a sus amigos y demás fieles la asistencia a estos piadosos actos, y que se sirvan encomendarla a Dios.

INDULGENCIAS.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Valladolid, y el Ilmo. Sr. Obispo de Cádiz, tienen concedido cien días el primero y cuarenta el segundo, a los que ofrecieren la Sagrada Comunión u overen el Santo Sacrificio de la misa por el alma de esta difunta.

Ademas, el referido Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder cuarenta días, a los que devotamente rezaren el citado Jubileo por el alma de dicha difunta, a quien son aplicables tambien estas indulgencias. (719)-4



Todas las misas rezadas que se celebren el Martes 24 del corriente, en la parroquia de San Antonio y la cantada con vigilia a las nueve y media de su mañana, serán aplicadas en sufragio por el alma de

EL SEÑOR

D. Federico Segundo
y **Losela**,
(Q. S. G. G.)

Su viuda, hija, hermano y demás familia, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios. (720)

VAPORES

PARA VIGO,

Carril, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander y Bilbao.

El vapor español SEGUNDO BARRERAS, su capitán don Manuel Romero, saldrá para dichos puertos el Jueves 26 de Agosto a las cuatro de la tarde. Admite carga y pasajeros.

Consignatario, Doblones, 2,
(721) Manuel Cadarso.

PARA ALICANTE,

Valencia, Barcelona, Marsella y Liorna.

El acreditado vapor español ADOLFO, su capitán don R. Santurro, saldrá el Viernes 27 del corriente a las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Consignatario, calle de la Aduana, números 14 y 15,
(722)-> D. Ricardo de Sobrino.

DIRECTOR: D. Fernando G. de Arbolea